
Daños uso ilegal: vecinos de Parque 
Ecuador inician recolección de 
firmas para cuidarlo

Congresistas del Biobío 
están disponibles para 
sesionar en pleno receso

CON FOCOS EN TEMAS DE SEGURIDAD E INCENDIOS

Diversos congresistas han solicitado 
que el Congreso Nacional, en vista 
de la contingencia que acontece al 
país, cese el receso legislativo con el 

fin de poder avanzar en varias mate-
rias como lo son los proyectos de ley 
referidos a incendios forestales y el 
de infraestructura crítica. 

Aunque no es solo de parte de cier-
tos parlamentarios la petición, es 
también un debate que se ha posi-
cionado este último tiempo en la 

opinión pública. En lo que respecta 
a las intenciones de los congresistas, 
por un lado, el diputado Félix 
González (Independiente) ha apun-

tado directamente a que el Senado 
regrese de sus vacaciones para 
poder legislar sobre la “Ley Corta de 
Incendios”.

En todo caso, parlamentarios cuestionan al Gobierno por “lentitud en los procesos legislativos”.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DOCTORA ELSA CABRERA 
Directora de la carrera de Medicina de la U.Central

Cada 4 febrero es el día mundial 
del cáncer y esta palabra se hace 
presente en nuestras vidas con 
preocupación y miedo. Según lo 
reportado por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), esta 
enfermedad es la principal causa 
de muerte en el mundo. En 2020 se 
le atribuyó aproximadamente 10 
millones de defunciones y la car-
ga de enfermedad producida por 
cáncer continúa creciendo a nivel 
mundial. Esto ejerce una enorme 
presión física, emocional y finan-

co principales factores de riesgo 
de estilos de vida y dietéticos: con-
sumo de tabaco y alcohol, índice de 
masa corporal elevado, ingesta re-
ducida de frutas y verduras y falta 
de actividad física. Según datos pu-
blicados por la OMS, cerca 1/3 de 
las muertes por cáncer son debidas 
al tabaco, las infecciones (Helico-
bacter pylori, virus de la hepatitis 
B, virus de la hepatitis C, papiloma-
virus, virus Epstein-Barr, por men-
cionar algunos), el alcohol, el se-
dentarismo y las dietas inadecua-

das. Por otro lado, también es 
necesario destacar que has-

ta 20% de los cánceres se de-
ben a agregación familiar y 5-10% 

por portación de genes heredables 
de riesgo de cáncer. A través de la 
asesoría genética se puede evaluar 
si tiene un riesgo de gen heredable 
de cáncer y orientar en el examen 
necesario. 

Comprometámonos a fortalecer 
acciones destinadas a mejorar la 
atención de calidad, incluida la 
prevención, screening, diagnóstico 
precoz, tratamiento y los cuidados 
paliativos.

al envejecimiento de la población. 
Sin embargo, frente a este escena-
rio preocupante, también es im-
portante destacar que en las últi-
mas décadas se han desarrollado 
terapias que dan cuenta de un 
cambio en las posibilidades de cu-
ración y en los tiempos de super-
vivencia de muchos tipos de cán-
cer. Hay que resaltar que cada paso 
alcanzado y acumulado ha llevado 
a cambiar de manera notable el 
pronóstico y la calidad de vida de 
muchos paciente con cáncer. 

Si se analizan todos los tu-
mores malignos, a princi-
pios de los años 80, la sobre-
vida a cinco años del diagnósti-
co apenas superaba el 45%, 
mientras que hoy se aproxima al 
65%, son muchos los pacientes que 
se han beneficiado de este tremen-
do desarrollo que viene de la 
mano, entre otros, del crecimien-
to en la medicina de precisión. 

Es importante recalcar también 
que entre el 30 y el 50% de todos los 
casos de cáncer se pueden preve-
nir. Cerca de un tercio de las muer-
tes por cáncer se deben a los cin-

ciera en las personas, familias, co-
munidades y en los sistemas de 
salud. 

En Chile, la incidencia y morta-
lidad por cáncer continúan cre-
ciendo, por primera vez el año 
2019, de acuerdo a lo indicado por 
el Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE), se transformó en la pri-
mera causa de muerte en nuestro 
país. 

En la actualidad, el número de 
muertes por cáncer sigue aumen-
tando debido, entre otros factores, 

Importancia de la 
prevención

BORIS MUÑOZ ALCATRUZ  
Director de Asuntos Corporativos 
de Huella Local

Dada la necesidad de ampliar la 
invitación al sector privado y pú-
blico, desde hace 8 años hemos 
iniciado, junto a municipios, co-
munidades y empresas, un mode-
lo de gobernanza para el desa-
rrollo local denominado Mesas 
de Convergencia para el Desarro-
llo Local, donde se desarrollan 
espacios de encuentro para au-
mentar la cantidad de recursos 
públicos que se allegan para los 
territorios, generando un espa-
cio de confianza que apoya la 
gestión pública. Este proce-
so colaborativo, se traduce 
en el diseño de iniciativas de 
alto impacto social (más de 260 
en todo Chile hasta la fecha), que 
siempre consideran las necesida-
des de habitantes de cada comu-
nidad, y que posibilita el acceso a 
diferentes vías de financiamien-
to público para su concreción, ya 
sea desde los Gobiernos Regio-
nales y ministerios. Debido a este 
nivel de involucramiento y coor-
dinación para ejecutar acciones 
—con el más absoluto compromi-
so institucional y pertinencia te-

tralización que vivimos— 
relevamos lo virtuoso de la vincula-
ción entre un municipio, la comuni-
dad, una organización de la socie-
dad civil y un plan regional impul-
sado por el Gobierno del Biobío. 

Iniciativas como estas ratifican 
lo positivo de estas alianzas y del 
proceso de descentralización, ya 
que garantizan el acceso a más 
oportunidades para quienes viven 
en estas localidades más remotas.

rritorial—, se potencia el desa-
rrollo de territorios más rurales y 
rezagados. Así por ejemplo, ha 
sido posible pasar de jugar en una 
cancha de tierra y piedra, a tener 
la oportunidad de jugar en una 
cancha de pasto sintético (con 
protecciones, galerías mejoradas, 
y arcos renovados), tal como será 
la nueva realidad de los habitan-
tes de Ralco Lepoy, en la comuna 
de Alto Biobío, gracias a la alian-
za público-privada entre Colbún 

y el municipio, articulada por 
Huella Local, y cuyo proyec-
to ha sido financiado por al-

rededor de 700 millones de 
pesos como parte del “Plan 50 
canchas” del Gobierno Regional 
del Biobío, y cuya primera piedra, 
se ha puesto hace unos días en la 
comuna ralquina. 

Es tan valorable este trabajo, 
que el propio alcalde de Alto Bio-
bío, Nivaldo Piñaleo, recalcó la 
importancia de este importante 
proyecto para Ralco Lepoy, don-
de se verán beneficiados no solo 
las y los integrantes de los diver-
sos clubes de fútbol de su comu-

na, si no que también, los niños y 
niñas de la escuela básica de 
Chenqueco. 

Tal como lo que deja de manifies-
to este hito, el impacto de las alian-
zas público-privadas dentro del pro-
ceso de descentralización nos per-
mite promover el desarrollo local 
desde las propias comunas más re-
zagadas, considerando que —aun-
que existen márgenes de error y me-
joras dentro del proceso de descen-

Descentralización 
desde Alto Biobío

El día 6 de febrero de 2024 se confir-
mó la muerte del expresidente Sebastián 
Piñera, a la edad de 74 años. El exman-
datario sufrió un accidente en la Re-
gión de Los Ríos, luego de que el helicóp-
tero en el que se transportaba cayera al 
Lago Ranco, dejando otras 3 personas 
heridas. 

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric, decretó duelo nacional por 
tres días y el funeral de Estado se reali-
zará el día viernes 9 de febrero. Sebastián 
Piñera gobernó el país durante dos pe-
ríodos, 2010 - 2014 y 2018 - 2022. 

 
 

Gobierno de Chile 
 @GobiernodeChile 
S.E Presidente de la República @Ga-
brielBoric se dirige al país, con motivo 
del fallecimiento del ex Presidente Se-
bastián Piñera Echenique 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
Lamento profundamente la trágica 
muerte del expresidente Sebastián Piñe-
ra. Enviamos nuestras más sinceras 
condolencias a su familia, sus seres que-
ridos, amigos, cercanos y a su partido 
@RNchile, en estos momentos de dolor, 
por un accidente tan triste y repentino. 
Quien fue dos veces electo Presidente de 
Chile, tendrá los honores y reconoci-
mientos que se merece. Mis pensamien-
tos están especialmente con Cecilia, su 
compañera de vida, sus hijas e hijos, su 
familia. 
 
Evelyn Matthei @evelynmatthei 
La tristeza es muy profunda. Se nos ha 
ido inesperadamente el Presidente Se-
bastián Piñera. Un gran amigo, un 
gran líder. Apasionado por Chile, apa-
sionado por la vida. No hay palabras 
para estos momentos, solo dar las más 
sinceras condolencias a Cecilia y a 
toda su familia. 
 
Ximena Rincón @ximerincon 
Como Demócratas sentimos el falleci-
miento del expresidente Sebastián Piñe-
ra. Un presidente que dedicó 8 años a 
enfrentar momentos difíciles de nuestra 
República e historia reciente. Expresa-
mos nuestro dolor y condolencias a su 
familia, Cecilia, hijos , nietos y seres 
queridos. Que en paz descanse. @PDe-
mocratasCL 
 
Andrónico Luksic C. @aluksicc 
Lamentable y trágica muerte del Presi-
dente Sebastián Piñera Echenique. Un 
hombre comprometido con Chile hasta 
el final de sus días, que contribuyó al re-
torno de la democracia y que fue un ac-
tivo protagonista de la política y la his-
toria de la República en las últimas dé-
cadas. Fue también un empresario, 
trabajador inagotable y creativo. Que 
descanse en paz y su familia encuentre 
el consuelo.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Más allá del anunciado congelamiento de la 
tarifa del transporte público que por mucho 
tiempo destacarondiversas autoridades del 
transporte público, siempre cuando se ge-

nera un alza comienzan los cuestionamientos. Así ocu-
rrió con el anuncio de aumento de 20 pesos en el Gran 
Concepción. Inmediatamente se coloca sobre la mesa la 
calidad del servicio que se ofrece a nivel local, versus lo 
destacable que es la red en Santiago, sobre todo en fre-
cuencias, extensión horaria y también en comodidad de 
las máquinas, tanto en el Metro y como en los buses que 
circulan por la Región Metropolitana. 

Por lo anterior, representantes vecinales de la zona 
plantearon críticas al incremento del pasaje. 

El presidente de la Unión Comunal de Juntas de Veci-
nos de Concepción, Moisés Ríos, indicó que al momen-
to en que se hace un alza al usuario no le queda más que 
acatarla. “Pero sí tenemos cuestionamientos en el pési-
mo servicio que presta el transporte. También, en la fal-
ta de compromiso de las autoridades en solucionar los 
problemas”, dijo. “Se hizo una mesa de trabajo de Trans-
portes, donde fueron pura conversación en vano, no pue-
de ser que, a las 20 horas, sectores como Palomares o Non-
guén queden sin locomoción”, aseguró el mismo vecino. 
El presidente de la Agrupación Península de Tumbes, que 
reúne a las 36 Juntas de Vecinos de Los Cerros de Talca-

Aumento del pasaje:  
¿Mejor transporte público?

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Invertir en startups 
  
Señora Directora: 

En el último tiempo muchas per-
sonas se han preguntado si es o no 
un buen negocio invertir en star-
tups y es muy probable que la res-
puesta sea sí, sobre todo cuando 
hoy existe un ecosistema tan robus-
to a nivel local. 

Pero para cualquier inversionista, 
es crucial entender que hacerlo va 
más allá de apostar por una idea o 
un producto innovador para “rom-
perla”; invertir en startups es tam-
bién invertir en sus personas, el co-
razón del negocio de estas firmas 
surgidas al alero de equipos peque-
ños y con cabezas naturalmente 
disruptivas. 

Lidero una startup que cuenta 
con el apoyo de 35 accionistas ánge-
les y family offices, y en todos, antes 
que el capital, lo esencial ha sido en-
contrar este entendimiento, porque 
es lo que cimenta una relación de 
ganancia mutua a largo plazo. 

Invertir en startups es una apues-
ta por el futuro, y es una oportuni-
dad para ser parte de la solución a 
los desafíos globales, generando un 
impacto real en la sociedad, aunque 
también es un camino de subidas y 
bajadas. Bienvenidos aquellos con 

visión, compromiso y paciencia. 
 

Octavio Urzúa 
 
Salud mental en tiempos  
de tragedia 
 
Señora Directora: 

Nuevamente nuestro país es pro-
tagonista de una catástrofe. Una 
donde la imagen general es desga-
rradora, y donde muchas familias y 
personas pueden contar tremen-
das pérdidas, luego que las llamas 
se llevarán a seres queridos, vivien-
das, recuerdos y toda una vida. Si 
bien los primeros esfuerzos están 
dedicados a la superación de la 
emergencia, no debe perderse de 
vista el estado emocional y la salud 
mental de cada una de aquellas 
personas que sufrieron en esta tra-
gedia: el dolor es personal, y cada 
pérdida es única respecto de sus 
tiempos y procesos. 

La expresión emocional es una 
parte importante del camino de re-
cuperación que ya empezaron 
quienes también comenzaron a 
limpiar sus terrenos para recons-
truir sus hogares. Uno donde la 
contención emocional con los seres 
queridos y el apoyo de la comuni-
dad y profesionales, pueden hacer 

la diferencia. 
La salud mental no siempre es la 

prioridad en una emergencia, pero 
es parte fundamental del bienestar 
para salir de una crisis. Contar con 
apoyo profesional para enfrentar 
este duro proceso que vivimos es 
una herramienta valiosa para la re-
cuperación y la resiliencia. 

Quienes trabajamos en la Clínica 
somos parte de este tejido vivo que 
llamamos nuestra comunidad y es 
por ello que, como profesionales de 
salud ponemos nuestras herra-
mientas de sanación y de construc-
ción al servicio de quienes las nece-
siten para apoyarse, para construir 
aprendizajes y la superación de un 
desafío que desgraciadamente, hoy 
requiere el esfuerzo combinado de 
muchos para ir en ayuda de nues-
tros compatriotas de la Región de 
Valparaíso. 
 
Constanza Uribe 
Psicóloga 
 
Pasaje 
 
Señora Directora: 

Con el alza de pasaje, tendremos 
alguna vez un “TranConcepción”. 
 
Natalia Urzúa

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

huano, José López, también indicó que “el alza no va 
acorde con la calidad de servicio que están prestando. Me 
han llamado varias veces, han ocurrido varios hechos de 
preocupación en Los Cerros por falla en las máquinas, ac-
cidentes graves”. 

A través de un comunicado de prensa, la Seremi de 
Transportes dio a conocer el alza en $20 que tendrá el 
transporte licitado en el Gran Concepción  un comuni-
cado de prensa. Al respecto, la misma seremi (s) de Trans-
portes señaló que “el Estado mantiene su política de con-
gelamiento tarifario, de hecho sin congelamiento la tari-
fa debiese ser de 800 pesos. Existirá un alza en el pasaje 
del transporte público, esto a partir del 15 de febrero del 
presente año quedando las tarifas, el pasaje completo en 
$550. el adulto mayor en $270 y estudiantes $180”. El de-
bate está abierto. Si bien es cierto que la tarifas se man-
tuvieron fijas, para todos es evidente que la calidad del ser-
vicio que se ofrece en Concepción es deficiente. La pro-
porción debe ser a mayor costo del pasaje, mejor servicio.

Para todos es evidente que la 

calidad del servicio que se ofrece 

en Concepción es deficiente. La 

proporción debe ser a mayor 

costo del pasaje, mejor servicio.

¡
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Congresistas del Biobío 
están disponibles a 
sesionar en pleno 
receso parlamentario

CON FOCO EN PROYECTOS DE SEGURIDAD

Diversos congresistas han solici-
tado que el Congreso Nacional, en 
vista de la contingencia que aconte-
ce al país, cese de alguna manera el re-
ceso legislativo con el fin de poder 
avanzar en varias materias como lo 
son los proyectos de ley referidos a in-
cendios forestales y el de infraestruc-
tura crítica. 

Aunque no es solo de parte de cier-
tos parlamentarios la petición, es 
también un debate que se ha posicio-
nado este último tiempo en la opinión 
pública. 

En lo que respecta a las intenciones 
de los congresistas, por un lado, el di-
putado Félix González (Independien-
te) ha apuntado directamente a que 
el Senado regrese de sus vacaciones 
para poder legislar sobre la “Ley Cor-
ta de Incendios”, bajo el contexto de 
lo que actualmente afecta a Valpa-
raíso y Viña del Mar. 

Por otra parte, el presidente de la 
Cámara de Diputadas y Diputados, el 
diputado Ricardo Cifuentes (DC), ha 
señalado que la Cámara Baja está dis-
ponible a sesionar de forma excepcio-
nal si la contingencia así lo requiere, 
y son dichos que van enfocados a la re-
ciente primera reunión del Consejo de 
Seguridad Nacional (Cosena) y la tra-
mitación del proyecto de ley de in-
fraestructura crítica. 

En esta última materia, aunque 
como en todas, hay mucho que hacer. 
Por un lado, y debido a la crisis de se-
guridad que se agudiza cada día en el 
país, voces ciudadanas y parlamenta-
rias han solicitado que las Fuerzas 
Armadas puedan salir a las calles a co-
laborar con las policias. Sin embargo, 
para esto, y como han manifestado los 
altos cargos de las FF.AA., se requie-
re un reglamento para el óptimo uso 
de la fuerza. 

 
Congresistas disponibles para se-
sionar: diputadas y diputados 

El factor común de los congresistas 
del Biobío es que está la voluntad de 
sesionar si la contingencia así lo ame-
rita, aunque, no se dejan de lado algu-
nas críticas al Gobierno.  

La diputada Francesca Muñoz 
(PSC) indicó que “nuestra disposi-
ción está para avanzar en la búsque-
da de soluciones a las muchas dificul-
tades que enfrentan los chilenos hoy 
y una de ella es la lucha contra el cri-
men organizado y la delincuencia”. 

“Lamentablemente, una vez más 
una tragedia enluta los corazones 
chilenos, con las numerosas muer-
tes de  personas que no pudieron 
escapar de las llamas, y que hoy se 
dice tienen todas las características 
de intencionalidad-, también liga-

De todos modos hay críticas al Gobierno y a la lentitud de 
algunos procesos legislativos, a lo que también sumaron que 
sesionar de forma excepcional no es garantía de que los 
proyectos se aprueben de forma inmediata. 

que ahí también trabajan. 
Desde el Partido Democrátas, la di-

putada Joanna Pérez agregó que “al 
menos por mi parte, y por mi bancada 
de Democrátas, nunca va a existir la fal-
ta de compromiso, y si es necesario se-
sionar en receso, lo vamos a hacer. El 
problema es que llevamos meses no 
pudiendo abordar muchos proyectos 
por falta de voluntad del Frente Amplio 
y del Partido Comunista de analizar es-
tos proyectos en sala. (...) Si ellos están 
disponibles hoy a ver estos proyectos, 
inmediatamente que se cite”. 

Por su parte, la diputada Marlene 
Pérez (Independiente-UDI) abordó 
que “considero que es positivo que el 
Gobierno haya aceptado algo que le 
veníamos solicitando hace mucho 
tiempo, y es abordar de forma global 
la grave crisis de seguridad que vive 
nuestro país de forma sistemática. 
(...) Creo que para eso debemos apro-
bar de forma inmediata proyectos 
tan importantes como, por ejemplo, 
el de infraestructura crítica y otros 
que se han negado en colocar en ta-
bla por ideología”. 

“Por lo mismo, estoy disponible 
para suspender mis vacaciones y para 
ir a sesionar y votar, de inmediato, 
estos proyectos que son urgentes”, 
dijo Pérez. 

 
Senadores 

Respecto de la misma situación, el 
senador Enrique Van Rysselberghe 
(UDI) detalló que “en un principio no 
tenga problema, en la medida en que 
el trámite legislativo permita efectiva-
mente avanzar en proyectos que se 
definan como prioritarios”. 

Sin embargo, dejó en claro que no 
porque el Congreso se reuna en febre-
ro los proyectos de ley estarán listos 
para su promulgación, “en ese sentido, 
no parece serio señalar ligeramente 
que con un par de sesiones los proyec-
tos serán ley, sobre todo cuando algu-
nos de ellos están iniciando aún su 
tramitación legislativa”. Por lo mismo, 
agregó que “lo fundamental es que el 
Gobierno alinie la asignación de las ur-
gencias legislativas y sus intensidades 
con las urgencias sociales del país”. 

Por su parte, el también senador 
Gastón Saavedra (PS) dijo que “mi 
disposición está. Si hay una convoca-
toria, bueno, habrá que ir. Hay que 
cumplir con la patria, sobre todo si es-
tán todos disponibles a suspender 
sus vacaciones”, aunque, dejó en cla-
ro que es algo que se tendrá que revi-
sarse detalladamente si es que se hace 
el llamado debido a que “el receso 
parlamentario está regulado por ley, 
no es una cuestión que se nos ocurre”. 

FOTO: CONGRESO DE CHILE

rrogantes, porque “aquí, más que eso, 
también hay que tener claridad ¿Qué 
vamos a legislar? Si prontamente va 
a ser ley o está recién en un segundo 
trámite. Tener claridad de que siendo 
ley ¿Hacia dónde apunta? ¿Qué que-
remos con esto? Porque tal cual fue la 
reunión ayer (antes de ayer) del Cose-
na, que fue anunciada con bombos y 
platinos para una decepción más”. 

El diputado Leonidas Romero (In-
dependiente), en tanto, expresó que 
“todos los parlamentarios estamos 

disponibles. El tema es que no puede 
ser un Cosena 2, una máquina de ha-
cer humo, que el Gobierno quiera jus-
tificar su incompetencia responsabi-
lizando a otros. Hoy Gabriel Boric tie-
ne todas las atribuciones para 
combatir la delincuencia, (...) no ne-
cesita nuevas leyes, ya están. Ahora si 
nos quieren citar para justificar lo in-
justificable, (...) tendremos que ir”, se-
ñalando además que citar al Congre-
so en receso legislativo, se traduciría 
en llamar a todos los funcionarios 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hemos manifestado que si es necesario  
interrumpir el receso, lo vamos a hacer,  

el punto es para qué 
Ricardo Cifuentes (DC), Presidente Cámara  

de Diputadas y DIputados“ ”

do eso a la seguridad”. De tal forma, 
Muñoz recalcó “reiterar nuestro 
compromiso y  disposición para ha-
cer avanzar proyectos que por falta 
de urgencia quedaron estancados 
en alguna comisión”. 

La diputada del Partido de la Gen-
te (PDG), Karen Medina, señaló tam-
bién que “la disposición de esta par-
lamentaria a legislar con urgencia, si 
la situación la merita, siempre va a es-
tar, porque estamos al servicio de la 
ciudadanía”. No obstante, tiene inte-
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Sebastián Piñera fue el 
primer Presidente de 
derecha tras el retorno a 
la democracia. 

Primer presidente 
de derecha tras la 
dictadura

Fallece ex Presidente Sebastián Piñera: 
pesar en el Biobío genera su partida

TRAS CAPOTAR EN UN HELICÓPTERO EN LAGO RANCO 

Una de las noticias que golpeó 
al país este 6 de febrero fue la 
muerte del expresidente Sebas-
tián Piñera quien, tras capotar 
en un helicóptero junto a otros 
tres tripulantes en el Lago Ran-
co, falleció a los 74 años.  

De acuerdo con los últimos 
antecedentes, los otros pasaje-
ros habrían llegado nadando 
hasta las orillas del lago, luego 
de que la nave se estrellara. Sin 
embargo, el exjefe de Estado no 
pudo escapar de la aeronave. 

Es así que, una vez confirma-
do el deceso, autoridades y 
exautoridades locales, como 
parlamentarios y militantes de 
lo que fuera su círculo político 
cercano, manifestaron sus con-
dolencias a la familia Piñera-
Morel y recordaron a quien fue-
ra dos veces Presidente de la 
República (2010-2014 y 2018-
2022). 

 
Renovación Nacional  

El presidente regional de Re-
novación Nacional (RN), Clau-
dio Eguiluz, sinceró que la noti-
cia fue “un golpe tremendo, 
duro. La verdad es que todavía 
no lo puedo creer, no lo puedo 
asimilar”. 

Señaló que el acontecimiento 
corresponde a una tremenda 
perdida. Eguiluz expresó que 
esto es “una tremenda perdida 
para el país y para la familia de 
Renovación Nacional”. 

Asimismo, Jorge Ulloa, exin-
tendente y exembajador de Chi-
le en Paraguay, también cerca-
no al expresidente Sebastián Pi-
ñera, señaló que “esta es una de 
las noticias que uno no espera 
recibir. Sin ninguna duda que 
estamos hablando de una per-
sona que tiene una enorme im-
portancia para Chile, una tras-
cendencia tremenda”. 

“Es, sin ninguna duda, una si-
tuación extremadamente dolo-
rosa. (...) Yo creo que esta es una 
desgracia que sin duda enluta al 
país entero, independientemen-
te de las ideas políticas que cada 
uno pueda tener”, dijo Ulloa. 

Por su parte, Jacqueline Van 
Rysselberghe (UDI), posteó en 
su cuenta de Instagram perso-
nal un carrusel de fotografías 
en donde se le ve en varias oca-

Tres días de duelo nacional y funerales de Estado decretó el Presidente Gabriel 
Boric, tras el deceso de quien fuera dos veces Jefe de Estado. Histórico de 
Renovación Nacional, falleció a los 74 años.

siones con el exmandatario re-
cién fallecido. 

En la descripción de su pu-
blicación, la exalcaldesa de Con-
cepción señaló “¿Qué decir en 
estos momentos tan sorpresi-
vos e inexplicables? Sólo nos 
queda el consuelo de recordar a 
nuestro expresidente, Sebastián 
Piñera, como un gran líder”. 

 

Autoridades locales 
De la misma manera, autori-

dades locales también manifes-
taron sus pésames y mensajes 
de apoyo a la familia del exjefe 
de Estado. 

Una de aquellas autoridades 
corresponde al gobernador re-
gional del Biobío, Rodrigo Díaz, 
quien señaló que “es una triste 
noticia. El expresidente Piñera 
en vida fue un luchador por la 
recuperación de la democracia 
en Chile, también fue una perso-
na que construyó una política 
de acuerdos para nuestro país, 
y además, tras los tristes hechos 
del 27 de febrero (del 2010), re-
construyó no solo buena parte 
del país, sino que la región don-
de yo vivo, la Región del Biobío”. 

“Quiero reconocer este testi-
monio del expresidente Piñera, 
quiero expresar mis condolen-
cias a su familia y desearle que 
descanse en paz”. 

En símil términos, y abordan-
do la perdida como una de Es-
tado, el actual Presidente de la 
República, Gabriel Boric, dijo 
en cadena nacional que “’Chile 
somos todos, debemos soñarlo, 
dibujarlo y construirlo entre to-
dos’, dijo Sebastián Piñera al 
asumir su segundo período pre-
sidencial el 11 de marzo de 2018. 
Un fuerte abrazo para su fami-
lia y a sus seres queridos en es-
tos difíciles momentos”. 

Para las 12:00 horas de este 
miércoles está programada una 
misa a nombre del ex Mandata-
rio en la Catedral de Concepción.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: ARCHIVO / PRENSA PRESIDENCIA 

veces fue Presidente de la 
República.
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Imágenes que marcaron visitas al Biobío 
del ex Presidente Sebastián Piñera
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AL FINALIZAR  su segundo 
periodo, el ex Mandatario estuvo 

en los Astilleros de Asmar. 

FOTO: ARCHIVO / PRESIDENCIA FOTO: ARCHIVO / CARLOS ACUÑA O.
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VISITAS para 
conmemorar la 
catástrofe en 
Biobío, fueron 
parte de su 
agenda como 
Presidente. 

EL BIOTRÉN y la presentación de nuevas máquinas en Concepción también 
formaron parte de una visita realizada al Biobío en 2021.

EL TERREMOTO Y 
TSNAMI DE 2010, 

marcaron una serie 
de giras en la Región 
del ex Jefe de Estado. 

13/03/2010

27/02/2022

27/02/2019

21/10/2021
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San Pedro y Base Naval aún no se suman al nuevo contrato debido a problemas 
administrativos. Las otras 33 empresas están operando bajo la nueva regulación o 
a la espera del decreto que ratifica su habilitación.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

PLAZO DE OPERACIÓN DE ANTIGUOS SISTEMA SE PRORROGÓ HASTA MARZO Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Faltan 2 líneas de taxibuses que 
firmen su ingreso al Perímetro 
de Exclusión en la zona

Ha costado más de lo que origi-
nalmente tenía programada la au-
toridad y los propios operadores, 
pero a la fecha, sólo falta que dos 
empresas firmen su ingreso a la nue-
va regulación que rige en el servicio 
de transporte público de una parte 
del Gran Concepción. 

Así lo confirmó la seremi de Go-
bierno, Jacqueline Cárdenas, quien 
además oficia de seremi subrogan-
te de Transportes.  

“Hasta el día de hoy existen 23 
empresas que ya han firmado (su in-
greso al Perímetro de Exclusión) y se 
encuentran operando; otras 11 que 
están firmadas, pero a la espera de 
la validación de los decretos de con-
trato para poder iniciar su opera-
ción, y dos empresas que aún no 
firman contrato con el Ministerio 
(de Transportes) por tener pendien-
tes un formulario a completar”, in-
dicó la autoridad. 

En el caso de las unidades de ne-
gocios o empresas que no han podi-
do firmar los nuevos contratos con 
el Ministerio para poder operar bajo 
las nuevas reglas están la Línea 22 
San Pedro y Línea (56) Base Naval, 
quienes han tenido dificultades 
para completar la documentación 
requerida por la autoridad. 

En el caso de esta última, Fran-
cisco Castillo, representante legal 
de Buses Palomares, Géminis Sur y 
Base Naval mostró su molestia con 
la autoridad por los problemas 
para poder avanzar en la firma del 
contrato.  

“Tenemos un problema con la Se-
remi de Transportes por un tema le-
gal de cambio de razón social. Esta-
mos molestos con la seremi porque 
ha podido hacer cosas inimagina-
bles con las otras empresas y con 
Base Naval no. Por ejemplo, San Pe-
dro del Mar cambió de giro, Campa-
nil cambió de giro, cambiaron RUT, 
hicieron varias cosas complejas”, 
aseveró el dirigente gremial.   

Fuentes de Diario Concepción 
explicaron que son cerca de una 
docena de actos administrativos 
que se deben dictar por cada con-
trato con las Líneas para que pue-
dan estar habilitadas para operar 
bajo la nueva regulación y que se es-
pera que en lo que queda de mes las 
11 empresas que ya firmaron, reci-
ban el decreto respectivo que lega-
liza su adhesión al Perímetro, que-
dando pendiente por resolver la si-
tuación de San Pedro y Base Naval. 

  
Apoyo 

Pese a este impasse, se espera que 
al finalizar marzo -cuando venza la 

“Hasta el día de hoy existen 23 
empresas que ya han firmado”. 
Jacqueline Cárdenas,  seremi (s) 
Transportes

“Estamos modernizando la flota, están 
yéndose máquinas viejas para afuera”. 
Luis Quiroz, presidente Alianza Gremial del 
Transporte de Pasajeros



8 Diario Concepción Miércoles 7 de febrero de 2024

Una vez que ingresen todas 
las Líneas al Perímetro, este 
será el nuevo desafío de la 
autoridad y los operadores. 

Pago de Tarifa  
electrónica

Durante este año podría 
operar la primera partida de 
máquinas con esta 
tecnología en la zona. 

Buses eléctricos 
para la zona  

de servir de nexo con ambas partes 
intervinientes. Tanto el sindicato 
de conductores como el directorio 
de la empresa Nueva Llacolén han 
sostenido reuniones para tratar de 
zanjar las diferencias, llegar a acuer-
dos y así terminar con el paro. Esas 
conversaciones debieran continuar 
bajo ese espíritu”, se precisó. 

“La Seremi ha establecido los 
puentes comunicantes entre ellos 
para que conversen y puedan, como 
toda la ciudadanía espera y en espe-
cial las usuarias y usuarios, arribar a 
un pronto acuerdo. Hasta el momen-
to el 70% del servicio de transportes 
de la línea Nueva Llacolén está ope-
rando con normalidad”, se informó.

prórroga de tres meses iniciada el 
pasado 1 de enero para que las lí-
neas puedan seguir operando bajo 
los antiguos contratos- todas las 
empresas estén dentro del Períme-
tro de Exclusión, recibiendo este 
cambio el apoyo de los propios em-
presarios de transporte de pasajeros 
de la zona, quienes han validado al 
nuevo sistema, que le entrega a la 
autoridad nuevas herramientas 
para fiscalizar e impulsar mejoras 
en el sector, como lo explicó Arturo 
Giusti, presidente de la Federación 
Gremial Interregional del Transpor-
te de Pasajeros.  

“Nosotros estamos tratando de 
hacer siempre el mayor esfuerzo 
por mantener y cumplir con los ser-
vicios, con la frecuencia, con el plan 
operacional transitorio que tene-
mos pactado con el Ministerio y lo 
demás sigue todo tal cual, porque 
no se ha modificado nada en cuan-
to a las máquinas. La tecnología la 
tienen, GPS y cámaras”, afirmó. 

De hecho, el propio Castillo, que 
a través de la Línea Palomares fue el 
primero en traer y operar en la zona 
un bus convencional de piso bajo y 
alto estándar, más allá de la moles-
tia con la autoridad, no dudó en va-
lidar este proceso de cambio.  

“El Perímetro de Exclusión sí o 
sí, es una herramienta positiva para 
la empresa como para el propieta-
rio del bus, como para el conductor, 
porque viene con sus obligaciones 
definidas. Nosotros tenemos que 
implementar a un prepago (de tari-
fa), tenemos que ver un sueldo y li-
quidación base (para los conducto-
res), tenemos que hacer un ordena-
miento de frecuencia, tenemos que 
darle certeza de usuario que va a te-
ner locomoción y esto solamente lo 
hace el Perímetro”, expresó el re-
presentante gremial. 

En tanto, desde la Alianza Gre-
mial del Transporte de Pasajeros del 
Biobío, su presidente Luis Quiroz, 
cree que, pese a los inconvenientes, 
las personas van a comenzar a no-
tar las mejorías en el sistema en las 
próximas semanas, en medida que 
las Líneas que faltan vayan sumán-
dose a la nueva regulación.  

“Creo que sí, estamos en un perío-
do bastante complejo como es ene-
ro y febrero por vacaciones, pero 
en marzo ya deberíamos tener 
avances. Estamos modernizando 
la flota, están yéndose máquinas 
viejas para afuera. Estamos incor-
porando esta tecnología que la gen-
te ya conoce, la entiende, la está 
usando, que es la plataforma digital 
para ir viendo los tiempos de des-
plazamiento de los buses. Tenemos 
también ya con mayor fuerza los 

horarios nocturnos que se están 
ejecutando, por lo menos las empre-
sas que representamos están foca-
lizando las últimas salidas y se están 
cumpliendo”, detalló Quiroz. 

 
Paro conductores 

En tanto, desde este lunes, una 
parte de los conductores de la Línea 
(20) Nueva Llacolén se encuentra en 
paro, debido a una serie de deman-
das laborales. 

Rodrigo Soto, presidente del re-
cientemente creado sindicato, seña-
ló que hasta ahora la movilización 
se mantiene, al menos hasta las 14 
horas de este miércoles, cuando se 
realice una reunión entre los repre-
sentantes de los trabajadores y los 
de empresa buscando llegar a al-
gún acuerdo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

aproximadamente 
prestan servicios 
actualmente en el 
sistema regulado en el 
Gran Concepción.

taxibuses
1.400

es lo que mantienen las 
Líneas que están 
funcionando con la nueva  
regulación, el cual se 
extiende por 6 meses. 

Plan de 
operaciones 

transitorio

“Nosotros no tenemos sueldo fijo, 
nosotros tenemos contratos ficti-
cios solamente para el pago de las 
imposiciones. Nosotros nos gana-
mos la plata diaria nada más”, mani-
festó el dirigente, que agregó que en 
el tema del pago de parte de los sub-
sidios que entrega el Estado, las au-
toridades no han podido intervenir.   

“La Seremi de Transportes no ha 
dado solución porque ellos no se 
meten mucho en estos temas de 
pago de subsidios porque ellos en-
tregan la plata en este caso a las Lí-
neas y ellas son las que distribuyen 
los dineros, agregó el representan-
te de los conductores. 

Desde la autoridad regional de 
Transportes se indicó que “Con res-
pecto al paro, como Seremi hemos 
sostenido conversaciones con el fin 

“Estamos tratando de hacer siempre el mayor 
esfuerzo por mantener y cumplir con los 
servicios”. Arturo Giusti, presidente Federación 
Gremial Interregional del Transporte de Pasajeros
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QUIEREN DISMINUIR CANTIDAD DE EVENTOS EN EL SECTORCecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Cansados de los problemas aso-
ciados a la realización de la Feria In-
ternacional del Arte Popular, los ha-
bitantes del sector cercano al Par-
que Ecuador de Concepción 
iniciaron una recolección de firmas 
para solicitar formalmente que sean 
atendidas definitivamente las denun-
cias que hacen cada vez que se lleva 
a cabo un evento masivo en el sector.    

Aseguran que durante los 17 días 
de desarrollo de la feria se afectó su 
cotidianidad producto de la enorme 
presencia de comercio ambulante 
que les impresiona: no sólo por nú-
mero de toldos que se ubicaron que 
tapaban casi completamente la car-
pa principal instalada por el munici-
pio, sino que también por la incapa-
cidad de hacerles frente por parte de 
las distintas autoridades.  

Elsi Provoste, presidenta del Comi-
té de Seguridad Castellón, que perte-
nece al sector Parque Ecuador Nor-
te, indicó que “esto nosotros venía-
mos diciéndolo del año pasado, sobre 
la problemática en el parque, sobre 
todo en cuanto a seguridad, limpie-

Daños uso ilegal: 
vecinos de Parque 
Ecuador inician 
recolección de firmas 
para cuidarlo

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Los habitantes del sector cercano al pulmón verde de la 
ciudad abogan por recuperarlo para su utilización original, 
que es la tranquilidad y esparcimiento de las familias.

za y el deterioro de las áreas verdes”. 
Esta dirigenta vecinal argumenta 

que el parque no fue creado para ac-
tividades masivas, sino que se cons-
truyó con el objetivo de ser un lugar 
de paseo familiar. “Deberíamos poder 
disfrutar del entorno en tranquili-
dad. No debe ser utilizado para este 
tipo de eventos. Así que estamos re-
colectando firmas, pero en nuestro 
sector no en toda la ciudad”, dijo. 

Los habitantes del entorno del par-
que afirman que han notado el incre-
mento de robos, no están en desa-
cuerdo con la realización de la Feria 
de Arte Popular directamente. “En 
la feria estuvo estupenda la organiza-
ción, es este comercio ambulante que 
echa a perder todo lo bueno, lo posi-
tivo que hay en la feria”, afirmó 
Provoste.  

Este desborde de la actividad de co-
mercio ilegal, según la dirigenta, se-
ría posible de enfrentar si todas las 
autoridades lograran unirse. “Ellos 
no pagan impuestos y si del Servicio 
Impuestos Internos enviara a fiscali-
zadores junto con Carabineros, con-
tarían con un buen respaldo, porque 
ellos (comerciantes ilegales) no le te-
men a nada. Se adueñaron del parque 
durante esas dos o tres semanas y 
nadie los puede sacar”.  

La presidenta del Comité de Segu-
ridad Castellón, detalló que, duran-
te la permanencia de la Feria, los ve-
cinos literalmente eran amenazados 
por los comerciantes ambulante que 
bloqueaban las salidas de vehículos 
para descargar sus productos. “Los 
vecinos preguntaban de quién era el 
auto para que lo sacaran y en algunos 
casos la respuesta era los sacaban, da-
ban media vuelta y los volvían a po-
ner ahí”, detalló.   

“Incluso murió un caballero du-
rante esas fechas y no podían salir del 
edificio, porque estaban bloqueados 
por autos estacionados, esas eran las 
problemáticas que tuvieron los veci-
nos”, comentó Provoste.  

 
Contenido de la carta 

En estos momentos y a través de la 
recolección de firmas, los vecinos 
aseguran que buscan el apoyo de la 
opinión pública respecto de lo que es-
tán pasando. “No queremos atacar a 
nadie, queremos que esto se solucio-
ne por el bien común y poder vivir 
tranquilos. Pagamos nuestras con-
tribuciones para estar en paz en nues-
tras viviendas, pero no estamos en 

7 mil
personas votaron en la 
consulta ciudadana donde  
casi el 90% decidió que la 
Feria Internacional de Arte 
Popular volviera al Parque 
Ecuador, argumentó el 
alcalde de Concepción. 
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el alcalde de Concepción, Álvaro Or-
tiz, manifestó que “cuando llegamos a 
la alcaldía nosotros cambiamos el lu-
gar de la feria al Parque Bicentenario 
y el año 2022 se generó una consulta 
ciudadana donde votaron más de 
7.000 personas y casi el 90% decidió 
que la Feria Internacional de Arte Po-
pular volviera al Parque Ecuador”.  

“Todo está sujeto a modificacio-
nes, siempre se pueden hacer mejor 
las cosas. Pero más allá de decirle a las 
personas lo que tienen que hacer, lo 
que tenemos que decir es cómo tene-
mos que hacerlo para que Concep-
ción pueda tener un espacio para que 
los grandes eventos como la FIAP, 
REC, Mundial de Rally, Fiestas Pa-
trias y tantos otros eventos puedan 
tener un lugar destinado única y ex-
clusivamente para este tipo de acti-
vidades, así no generar inconvenien-
tes”, expresó el alcalde Ortiz.

paz”, argumentó Elsi Provoste. 
Lo que solicitan a las autoridades, 

a través de esta recolección de fir-
mas organizada por la Junta de Veci-
nos Parque Ecuador Sur y el Comité 
de Seguridad del Sector Parque Ecua-
dor Norte es que: no se autoricen 
eventos masivos en el Parque Ecua-
dor, no se autoricen eventos que con-
templen ruido con amplificación, 
conciertos o batucadas. Solicitan, 
también recuperar el parque para la 
ciudad, como un espacio para la con-
templación, juego de los niños y pa-
seo familiar.  

Piden establecer control perma-
nente de Carabineros por la insegu-
ridad, venta de drogas, delincuencia, 
fiestas clandestinas y venta de alco-
hol, control permanente del comer-
cio ambulante y carpas instaladas en 
el parque. Solicitan a la Municipali-
dad de Concepción, como adminis-
trador del parque, un Plan para su 
mantención y sustentabilidad, con 
el correspondiente control de tala de 
árboles y su reposición, así como la re-
posición de áreas verdes, riego y aseo. 

Además, solicitan aprobar median-
te Decreto Alcaldicio un protocolo de 
uso del parque, que establezca nor-
mas de uso para actividades menores 
que no incluyan contaminación acús-
tica, que determine responsabilida-
des para los organizadores de even-
tos y multas por no cumplimiento. Y 
que no se autoricen eventos en el par-
que los días domingo. 

La presidenta de la Junta de Vecinos 
Parque Ecuador Sur, Irene Flores, des-
cribió las molestias que significó este 
último evento efectuado en el parque 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Feria Internacional de Arte 
Popular, tiempo que significó 
molestias para los vecinos por 
el desborde del comercio ilegal.  

días duró 
17

firmas los dirigentes 
vecinales del espacio 
aledaño al parque piden que 
se ordene la situación.  

Con una carta y 
recolección de 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

para los habitantes del sector. “Lo que 
nosotros observamos fue el impacto 
al frente por Víctor Lamas por el rui-
do por el ruido del comercio ambulan-
te, el humo, la gente no podía salir, me-
nos abrir sus ventanas”, comentó. 

“Queremos que el Parque Ecuador 
deje de recibir eventos masivos por-
que no tiene la capacidad, está com-
probado y tampoco las entidades pú-
blicas tienen la capacidad para abor-
dar el abordaje del comercio 

ambulante que se presentó aquí”, es-
tableció Flores.  

Aunque, Irene Flores, hace un al-
cance respecto de la Feria de Arte 
Popular. “La feria es patrimonio, hay 
que cuidarla porque es de la ciudad. 
Pero la autoridad tiene que tomar 
las medidas indicadas de acuerdo a 
la realidad”, argumentó la dirigenta. 

 
Municipalidad de Concepción 

Frente a esta recolección de firmas, 
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Pastel de Choclo sumó 
más de 7 mil visitantes 
en su fiesta de Quillón

ACTIVIDAD SE EXTENDIÓ POR CINCO DÍAS

FOTO: MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN

A casi un año del 
incendio forestal que 
arrasó con el 43 por 
ciento de la 
superficie total de la 
comuna- balneario y 
al propio Santa Ana 
de Caimaco, vecinos 
del sector realizaron 
nueva celebración, 
con más de 2 mil 
ejemplares del 
tradicional plato 
chileno.

EN GREDA como lo 
dicta la cocina criolla, el 
pastel de choclo deleitó a 
los asistentes.

BEBIDAS 
TRADICIONALES 

también fueron parte 
de la fiesta.

COMENSALES 
llegaron en gran 
cantidad a deleitarse 
con el plato.

FAMILIAS se tomaron la 
fiesta en Quillón.
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MINISTERIO DE SALUD

Al 97% de cobertura llegó la imple-
mentación de la Encuesta Nacional 
de Calidad de Vida en la Región del 
Biobío, con 1.401 de 1.445 encuestas 
aplicadas. 

Dicho instrumento, que es coordi-
nado por el Ministerio de Salud y 
cuya ejecución está a cargo de la Di-
rección de Estudios Sociales de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Chile (Desuc), busca generar infor-
mación para la evaluación y diseño de 
políticas públicas sobre calidad de 
vida y salud de la población de 15 
años y más, residentes en el país. 

Encuesta Nacional de Calidad de 
Vida: 97% de avance en el Biobío
Enterritorio regional la encuesta se focaliza en hogares de 10 comunas. Aplicación 
está a cargo de la Dirección de Estudios Sociales de la PUC.

En el territorio regional la encues-
ta se focaliza en hogares de 10 co-
munas, correspondientes a Talca-
huano, Concepción, Hualqui, San-
ta Juana, Coronel, San Pedro de la 
Paz, Los Ángeles, Nacimiento, Ne-
grete y Curanilahue. 

“A través de encuestadores de la 
Dirección de Estudios Sociales de la 
Pontificie Universidad Católica de 
Chile, debidamente identificados, se 
está aplicando, en forma aleatoria en 
10 comunas de nuestra región, la En-
cuesta Nacional de Calidad de Vida, 
la que presenta una cobertura del 
97% a la fecha, con 1.401 encuestas ya 
aplicadas. Lo anterior permitirá con-

FOTO: MINISTERIO DE SALUD

tar con información actual sobre te-
mas de alto interés sociosanitario, 
que es de gran utilidad en los proce-
sos de elaboración y evaluación de 
políticas públicas”, declaró el seremi 
de Salud (s), Hugo Rojas Bousoño. 

Es preciso recordar que los en-
cuestadores deben estar identifica-
dos con credencial, cédula de iden-
tidad y un QR que conduce a una pá-
gina para chequear su habilitación; 
y que ante cualquier duda se puede 
confirmar a Fono Salud Responde 
600 360 7777.

Santa Juana sumó 6 carabineros 
a su dotación policial. 

La presentación oficial se reali-
zó en dependencias de la Munici-
palidad, y ya desde hoy comienzan 
a realizar labores en la comuna. 

El teniente de Santa Juana, Ro-
drigo Faúndez, manifestó que “se 
materializó lo que se había solici-
tado por intermedio de un traba-

Aumenta dotación policial en Santa Juana
bornoz destacó que “para noso-
tros es un logro, fruto de muchas 
reuniones y gestiones realizadas 
en la zona y también en Santiago 
en conjunto con la ciudadanía y 
Cámara de Comercio. Hoy esta-
mos muy contentos porque cen-
traremos todos los esfuerzos en 
los principales focos de delin-
cuencia de la comuna”.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

jo en conjunto entre Carabineros 
y la alcaldesa, se trata de aumen-
to de dotación policial de 6 cara-
bineros, quienes vienen a prestar 
servicios a la comuna, vienen a 
mitigar la sensación de inseguri-
dad y es muy positivo porque San-
ta Juana es la comuna más exten-
sa en la provincia de Concepción”. 

En tanto, la alcaldesa Ana Al-

Comprometen 
apoyo para futura 
construcción del 
hospital de Mulchén

 FOTO: GORE

En dependencias de la muni-
cipalidad de Mulchén, se desa-
rrolló una reunión encabezada 
por el Gobernador Regional (s), 
Iván Valenzuela; el senador 
Gastón Saavedra; el alcalde de 
la comuna, Jorge Rivas y el di-
rector del Servicio de Salud Bio-
bío, Walter Alvial, para anali-
zar las alternativas que permi-
tan concretar un anhelo de la 
comuna: un hospital de media-
na complejidad. 

Tras el análisis, el Gobernador 
(s) Iván Valenzuela señaló que 
“Desde el Gobierno Regional es-
tamos preocupados del bienes-
tar de las y los habitantes de la 
Región del Biobío, de mejorar la 
calidad de vida y esta es una de-
manda anhelada no solamente 
de la comunidad, sino que tam-
bién de la Provincia de Biobío y 
en ese sentido, el Gore está vien-
do la disponibilidad presupues-
taria para ayudar en ese proceso 
de construcción, pero para ello 
deben cumplirse una serie de 
procedimientos: un estudio de 
pre factibilidad y presentar la 
propuesta a las entidades co-
rrespondientes”. 

Además, el Gobernador (s) 
agregó que “Con el fin de contri-
buir al bienestar de los habitan-
tes, hemos comprometido con-
tinuar en este trabajo y firmar al-
gún acuerdo de colaboración y 
así apoyar la factibilidad de la 
construcción del hospital”. 

La iniciativa tendría una in-
versión de mil millones de pesos 
y se espera la adquisición de un 
terreno de 4,5 hectáreas.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La iniciativa fue activada en la Región del Biobío tras los incendios forestales de febrero 
de 2023. La instancia busca concretar el aporte de privados en distintas obras y es 
complementaria a los recursos ejecutados por el Estado en el Plan de Reconstrucción.

Fondo Nacional de Reconstrucción: 124 
proyectos aún no tienen financiamiento

JUNTO A ÑUBLE Y LA ARAUCANÍA 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Durante el año 2023 se aproba-
ron 149 proyectos del Fondo Na-
cional para la Reconstrucción 
para recibir donación, 25 de ellos 
cuentan con el 100% de financia-
miento junto a ejecución y 25 pro-
yectos con financiamiento para 
su ejecución parcial.  

Tras la catástrofe de los incen-
dios forestales de febrero de 2023, 
la instancia se encuentra activa  
para iniciativas de reconstrucción 
y recuperación en la Región del 
Biobío, junto a Ñuble y La Arauca-
nía. A esto también se suman ini-
ciativas de obra tras el sistema 
frontal e inundaciones que se re-
gistraron en la zona en junio del 
año pasado. 

El Fondo Nacional de Recons-
trucción es una medida creada el 
año 2010 que tiene como finalidad 
incentivar el aporte de privados 
para financiar la construcción de 
zonas afectadas por una catástro-
fe, el que se ha activado luego de los 
daños registrados por los sinies-
tros del verano de 2023 en la Región. 

“Son recursos complementarios 
a los dispuestos por el Gobierno. 
Son recursos que vienen a través 
de una gestión público-privada, 
donde se levantan iniciativas, exis-
te esta facultad de levantar inicia-
tivas, tanto del ámbito privado 
con beneficios tributarios y tam-
bién de los distintos servicios y 
ministerios”, explicó el seremi de 
Hacienda de la Región del Biobío, 
Sebastián Rivera.  

Respecto de la aprobación y fi-
nanciamiento de cada una de las 
iniciativas que son parte del fon-
do, Rivera explicó que “hay una 
gran cantidad de proyectos que 
siguen abiertos con respecto a 
otros que, en definitiva, son más 
estructurales. Se ha ido avanzan-
do en la reconstrucción de sedes 
comunitarias en Biobío, en Naci-
miento, Santa Juana. Se han ido re-
poniendo ambulancias, que son 
algo primordial dentro de algu-
nos centros de salud que fueron 
afectados por los incendios”.  

En específico, a la fecha, 124 
proyectos están a la espera de re-
cibir donaciones de privados, tan-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

VIVIENDA Y URBANISMO  
es una de las áreas del fondo.

monto de $53 mil 978 millones;  12 
proyectos de vivienda y urbanismo 
con una inversión de $41 mil 40 
millones; 41 relacionados con sa-
lud con una inversión de $4 mil 
123 millones; 50 de desarrollo re-
gional por $3 mil 931 millones; y 12 
de educación por $329 millones. 

Algunas de las obras que están 
por iniciarse, tras conseguir finan-
ciamiento, es el inicio de proceso 
de la reconstrucción de la Sede 

Junta de Vecinos y Taller las Teje-
doras, Los Castaños de la comuna 
de Nacimiento, afectada por los in-
cendios del verano 2023, y la re-
construcción del Centro Comu-
nitario “La Huerta” en la comuna 
de Santa Juana, también afectada 
por los incendios del verano 2023. 

“La meta es darle la mayor difu-
sión, junto a las empresas y perso-
nas naturales que quieran, a través 
del fondo, donar y también tener 

to para apoyar a afectados de in-
cendios verano 2023 como afecta-
dos del frente climático de junio y 
agosto que afectó a la zona centro 
sur del país. 

Dentro del desglose entregado 
por la cartera de Hacienda, dentro  
de las 149  iniciativas contempla-
das en el fondo, 10 corresponden al 
sector forestal, con una inversión 
de $112 mil  259 millones; 24 rela-
cionados con la agricultura por un 

149 Iniciativas componen en total el fondo.
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es lento, pero esperanzador con 
las empresas particulares. Esto 
producto de que la Fundación Co-
llahuasi, la empresa minera del 
norte, nos va a colaborar con la re-
construcción y la reposición del 
establecimiento educacional en 
Punta Lavapié (…) con una inver-
sión sobre los $2 mil 500 millones 
y que comenzaría a reconstruirse 
mediante fines de marzo y princi-
pios de abril de este año. Esa es-
cuela alberga una matrícula so-
bre 130 niños, detalló Maricán.  

Por su parte, la alcaldesa de San-
ta Juana, Ana Albornoz, también 
se refirió al proceso de recons-
trucción tras los incendios y ma-
nifestó que “nosotros hemos sido 
muy apoyados por el Gobierno. 
No tenemos nada que decir, tene-
mos muchos recursos, son $23 mil 
millones sólo en la construcción 
de viviendas que nos han dado. 
Pero nosotros pensamos que 
igualmente esta es una situación 
que puede volver a ocurrir en San-
ta Juana, que ha ocurrido muchas 
veces en Florida, o en muchas co-
munas de nuestro país que son 
pequeñas, y justamente, las co-
munas más pobres de Chile es 
donde está todo plantado”.

un beneficio tributario. El avance 
se mide con el nivel de recauda-
ción que se tenga a través del fon-
do y la estipulación que tengamos 
a través de la vinculación público-
privado (...) hay algunos proyectos 
que han levantado los propios al-
caldes”, agregó Rivera. 

 
Reconstrucción  

A la par de este fondo, se reali-
za un proceso de reconstrucción 
impulsado por el Gobierno y las 
donaciones que han ido surgiendo 
por parte de los privados.  

Una muestra de esto es el caso de 
la comuna de Arauco, puntualmen-
te en Caleta Punta Lavapié, locali-
dad fuertemente golpeada por los 
incendios forestales en febrero de 
2023, donde la Escuela Jorge Valen-
zuela será reconstruida gracias a la 
inversión de una empresa privada. 
Cabe recordar que el establecimien-
to fue consumido por completo por 
las llamas, junto con la Sala Cuna y 
Jardín infantil del sector.  

La alcaldesa de Arauco, Eliza-
beth Maricán informó que la cons-
trucción de la escuela iniciará du-
rante los últimos días de marzo 
tras la donación de una entidad 
privada, con una inversión sobre 
los $2 mil 500 millones. 

“Lo que hemos visto en térmi-
nos de reconstrucción, el proceso 
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Comunas del Biobío 
reconvierten celebraciones 
para ir en ayuda de la 
Región de Valparaíso 

Lota se preparaba, este 16, 17 y 
18 de febrero, para celebrar en 
grande su Semana Lotina. Sin em-
bargo, la catástrofe ocurrida en la 
región de Valparaíso hizo que la 
municipalidad echara pie atrás y, 
en reemplazo de ese festival, deci-
diera realizar un show especial en 
ayuda de las familias que perdie-
ron todo en los incendios.  

Es así como nace la campaña 
“Lota ayuda a la región de Valpa-
raíso”, una cruzada solidaria que 
busca reunir alimentos no pereci-
bles, ropa, kits de aseo, alimento 
para mascotas, etc, en apoyo de 
quienes lo perdieron todo.  

La campaña, que inició este lunes 
05 y se extenderá hasta el viernes 09 
de febrero, vivirá su punto cúlmine 
este jueves 08 con la realización de 
un show solidario en la Plaza de Ar-
mas de la comuna, desde la 16:00 ho-
ras, que contará con artistas locales 
y la participación especial del gru-
po Los Peregrinos del Amor.  

El alcalde de Lota, Patricio Mar-
chant, se refirió a esta importan-
te actividad y señaló que la comu-
na quiere realizar un gesto solida-
rio a las víctimas de los incendios 
en la región de Valparaíso.  

“Estamos motivados para este 
evento que viene el jueves, es un 
show solidario en la Plaza de 
Amas, donde habrán artistas loca-
les y Los Peregrinos del Amor. Esto 
tiene como finalidad hacer una 
campaña solidaria para ir en ayu-
da de las personas que están su-

FOTO: TWITTER BOMBEROSDECHILE 

friendo en la región de Valparaíso. 
Han perdido sus enceres pero lo 
más sensible son las vidas huma-
nas y la comuna quiere hacer un 
gesto solidario”,  dijo.  

Por su parte, en la comuna de 
Florida, hasta el dominfo 11 de fe-
brero, se realizará la gran fiesta 
floridana, actividad que espera 
congregar gran cantidad de turis-
tas en búsqueda de dar dinamis-
mo a emprendimientos locales y 
recolectar aportes para la Región 
de Valparaíso.  

En el evento se recibirá alimen-
tos no perecibles, útiles de aseo 
personal y de higiene (cloro, alco-
hol, papel higiénico, toallas hú-
medas, desinfectantes, etc.), y ali-
mentos de mascotas para ir en 
apoyo de las familias afectadas 
por los incendios forestales. 

“Así como nosotros lo pasamos 
muy mal años anteriores, hoy son 
los habitantes de otras regiones 
quienes están viviendo una tra-
gedia. Queremos devolver la ayu-
da que nos prestaron y estaremos 
recolectando no perecibles, úti-
les de aseo personal y de higiene, 
y alimentos de mascotas en nues-
tro Gimnasio Municipal, así como 
también durante esta actividad, 
en espacios demarcados para ello. 
Así que hacemos el llamado para 
quienes vengan a disfrutar, traigan 
algo para donar y entregar a las fa-
milias que lo necesitan, para entre 
todos levantarnos”, comentó el al-
calde de Florida, Jorge Roa.

10
Proyectos corresponden al sector fores-
tal,  con una inversión de $112 mil  259 
millones.

25
Iniciativas cuentan con financiamiento 
completo.
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A RAÍZ DE LO OCURRIDO EN LA REGIÓN DE VALPARAÍSO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Superintendencia de Seguri-
dad Social (SUSESO) instruyó a las 
Comisiones de Medicina Preventiva 
e Invalidez (Compín) y a las ISAPRES 
que no corresponde rechazar las li-
cencias médicas que pudiesen pre-
sentarse fuera de plazo por las y los 
trabajadores de las zonas declara-
das en estado de excepción constitu-
cional de catástrofe, tal como ocurre 
en las provincias de Marga Marga y 
Valparaíso, debido a los incendios 
de los últimos días. 

En la Circular N.º 3804, del 5 de fe-
brero de 2024, el regulador indicó, 
además, que las sanciones tampoco 
procederán, en el caso de los em-
pleadores, por el atraso en la trami-
tación de las licencias médicas. 

Cabe recordar que los trabajadores 
dependientes deben presentar la li-
cencia médica al empleador dentro 
de dos o tres días hábiles según se tra-
te de trabajadores del sector privado 
o público, respectivamente, conta-
dos desde el día hábil siguiente a la fe-
cha de inicio del reposo médico. Los 
trabajadores independientes, por su 
parte, deben presentar la licencia 
dentro de los dos días hábiles siguien-
tes a la fecha de inicio del reposo. 

En caso de que las licencias médi-
cas de papel se hayan destruido de-
bido a los incendios, se emitirán li-
cencias médicas de reemplazo. 

 
Atenciones médicas de las 
mutualidades 

Además, el ente fiscalizador ins-
truyó a las mutualidades de emplea-
dores (ACHS, IST, MUSEG) e ISL 
otorgar atención médica y/o psico-
lógica de manera presencial o vía te-

Licencias Médicas por efecto de los 
incendios no pueden ser rechazadas

La Superintendencia de Seguridad Social (Suseso) instruyó a las Compín e Isapres. 
El regulador, además, solicitó a las mutualidades que ante la ocurrencia de 
incendios forestales deben mantener operativos los centros de salud que se 
encuentran en las zonas de riesgo de incendios forestales.

 FOTO: GOB.CL

nes sobre prevención de riesgos de 
incendios y primeros auxilios ante 
emergencias. 

Finalmente, la SUSESO reforzó la 
medida que señala que, en situacio-
nes de emergencia declaradas zonas 
de catástrofe, las Cajas de Compen-
sación pueden suspender el pago de 
cuotas o dividendos de crédito social 
para las personas afiliadas de dichas 
zonas, trasladándolas al término del 

Producción de huevos de consumo presentó un 
crecimiento interanual de 6,7% al cierre de 2023

ron un 14,9%, mientras que los de 
tamaño grande lo hicieron un 
18,3%, respecto a igual mes del año 
anterior, alcanzando un total de 
76.751.092 y 69.575.470 unidades 
cada uno. 

En la producción de huevos de 
color, por otra parte, los de tamaño 
extra grande crecieron 21,3%, mien-
tras que los de tamaño grande lo hi-
cieron con un 1,8% respecto a igual 
mes del año anterior, alcanzando 
un total de 35.088.953 y 35.726.770 
unidades, respectivamente.

En diciembre de 2023, la pro-
ducción de huevos para consumo 
en Chile experimentó una expan-
sión interanual del 6,7%, pasando 
de 317.933.637 a 339.250.539 uni-
dades, de acuerdo a lo informado 
por el Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE). 

Este incremento se atribuyó 
principalmente al mayor volumen 
de producción de huevos blancos, 
los cuales aumentaron un 5,6% 
(equivalente a 12.344.305 unida-
des más), y de huevos de color, que 
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plazo convenido, sin generar costos 
adicionales para los afiliados. 

Estas medidas buscan propor-
cionar flexibilidad y apoyo financie-
ro a los afectados en momentos de 
crisis, mostrando la adaptabilidad 
de la regulación ante situaciones 
extraordinarias.
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lemática para los trabajadores afec-
tados tanto en los centros de aten-
ción como en sus respectivos domi-
cilios si así fuere necesario. 

Esta medida se suma a las oficia-
das en diciembre pasado, en el que se 
indicaba que dichas entidades deben 
disponer de planes de acciones para 
resguardar la salud integral de los y 
las trabajadores que se encuentren 
en las zonas afectadas por incendios 

forestales y mantener operativos los 
centros de salud e informar la ubica-
ción de estos centros a los empleado-
res de manera oportuna. 

Asimismo, se ha solicitado a estas 
entidades disponer de material in-
formativo, físico y virtual, con me-
didas de prevención contra acci-
dentes laborales y enfermedades 
derivadas de la exposición a incen-
dios. Se llevarán a cabo capacitacio-

se acrecentaron un 9,3% (equiva-
lente a 8.972.597 unidades). Du-
rante el mismo período, el núme-
ro de gallinas en postura a nivel na-
cional aumentó en un 3,7% en 
comparación con diciembre de 
2022, alcanzando un total de 
14.155.065 aves. 

En relación con el peso de los 
huevos, destacaron las variacio-
nes a doce meses en los extra gran-
de (entre 61 a 68 gramos) y grande 
(54 a 61 gramos). Los huevos blan-
cos de tamaño extra grande crecie-
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En esta iniciativa participan 
en total 27 orquestas 
provenientes de 25 comunas 
de la Región del Biobío.

De gran alcance e 
impacto

Iniciativa ejecutada por Artistas del Acero con el apoyo del 
Gobierno Regional continuará su labor este 2024 y 2025.

Programa Jornadas 
Musicales del Biobío 
tuvo exitoso primer año

INICIATIVA SE DESPLIEGA EN LAS TRES PROVINCIAS DE LA REGIÓN

Hace unos días atrás, los directo-
ras(es), docentes y coordinadores 
del Programa Jornada Musicales 
del Biobío -ejecutado por Artistas 
del Acero- se reunieron para llevar 
a cabo una evaluación del periodo 
2023, así como también proyectar y 
planificar las actividades corres-
pondientes a este año 2024. 

El hito realizado en la sede de la 
corporación cultural acerera contó 
con la participación de más de una 
veintena de profesores, quienes via-
jaron desde distintas comunas de la 
Región para analizar los objetivos 
alcanzados y los aprendizajes ad-
quiridos a lo largo del último año.  

“Podemos destacar que este fue 
un año intenso de mucho trabajo 
y que logró excelentes resultados. 
Ahora debemos comenzar a plani-
ficar los dos años que nos quedan 
en el proyecto, y quizás comenzar 
a soñar desde ya en llevar el pro-
grama fuera de las fronteras de la 
Región, y quizás también fuera del 

FOTO: ARTISTAS DEL ACERO
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Con gran satisfacción cerró re-
cientemente el proyecto “Encuen-
tros”, iniciativa organizada por 
Teatro de Masas en diferentes es-
pacios de Concepción.  

Así durante enero, los talleres 
gratuitos que contemplaba el pro-
yecto, ofrecieron una oportuni-
dad única para que personas de 
diversas edades y niveles de expe-
riencia, conocieran el mundo de 
las artes escénicas, fomentando la 
pasión por estas y el perfecciona-
miento continuo.  

“Existe una mirada y una preo-
cupación por entregar o liberar 
ciertos conocimientos de algu-
nas compañías a través de estos 
talleres o laboratorios. Creo que 
se genera un sello con estos pro-
yectos, en que la gente ya sabe 
que son espacios certeros que en-
tregan conocimientos de calidad”, 
señaló Claudia Urbina, integran-
te de Teatro de Masas y quien 
también facilitó el curso de Narra-
ción Oral Colectiva junto a Libé-
lula Coja. 

Para Francisca Bozzo, partici-
pante del taller “Escena y Espacio 
Público”, señaló que esta “es muy 
importante para la comunidad 
que se abran este tipo de espacios, 
sobre todo para gente que a veces 
no tiene los recursos para partici-
par. Lo recomiendo absolutamen-
te para toda persona que quiera 
nutrirse, que quiera reírse sobre 

todo, porque buscan formas nue-
vas para aprender sobre el teatro 
y para aprender sobre la vida tam-
bién. Cosas sencillas, ejercicios 
sencillos para hacer. Y eso lo po-
demos también llevar a otros es-
cenarios, como el trabajo, la fami-
lia, espacios territoriales y eso se 
agradece un montón”.  

Las actividades  de “Encuen-
tros” tuvieron lugar en el Centro 
de Creación C3 con Teatro físico  
facilitado por Teatro de Masas; 
en la Biblioteca Municipal “Na-
rración oral  colectiva” a cargo de 
la compañía Libélula Coja, Juegos 
Payasos guiado por el Colectivo El 
Payaso Tradición como parte de 
las actividades de verano del Cen-
tro Comunitario Agüita de la Per-
diz, mientras que el seminario 
“Des-plegar y proyectar” estuvo a 
cargo de la plataforma de investi-
gación Lokas Juanas en Balma-
ceda Arte Joven.  

“Estamos súper contentos con 
poder recibir estos aportes de los 
artistas que están trabajando por 
la cultura en Concepción. Sobre 
todo en relación al teatro y al cir-
co que son destrezas, que a los ni-
ños y niñas les gusta mucho. Cre-
emos que es fundamental que se 
sigan abriendo espacios como este 
en los barrios”, cerró Rosa Núñez, 
trabajadora social y coordinadora 
del programa Niñez del Centro 
Comunitario Agüita de la Perdiz.

cientes a las tres provincias de la Re-
gión del Biobío. Amplia cobertura 
geográfica que refleja el compro-
miso y alcance de esta iniciativa 
que impacta a cientos de talentosos 
jóvenes músicos doctos. 

  “Las expectativas que tenía-
mos como agrupación y como 
equipo de profesores eran bastan-
te altas, ya que por lo general todo 
lo que viene de Artistas del Acero 
genera dicho efecto, ya que cuen-
tan con un equipo grande que 
presta un servicio de alto nivel. 
Estamos muy contentos y confor-
mes por esta gran actividad forma-
tiva que tuvo lugar en la Región du-
rante todo el año pasado”, expre-
só Camila Morgado, directora de 
la Orquesta de Cañete. 

Este proyecto a tres años -desde 
el 2023 al 2025- es llevado adelante 
por Artistas del Acero, y cuenta con 
el apoyo financiero del Gobierno 
Regional del Biobío.

país, para así mostrar el talento 
que tenemos en la región del Bio-
bío”, señaló Patricia Bustamante,  
directora de Proyectos de Artis-
tas del Acero. 

 Algunos de los hitos más rele-
vantes generados el 2023 por esta 
iniciativa fueron los conciertos sin-
fónicos en las comunas de Lebu, 
Alto Biobío y Concepción. Este úl-
timo, en colaboración con la emble-
mática banda Los Jaivas, el cual 
congregó a miles de personas en el 
Parque Bicentenario.  

Cabe destacar que el Programa 
Jornada Musicales del Biobío con-
grega actualmente 27 orquestas dis-
tribuidas en 25 comunas pertene-

Teatro de Masas realiza 
positivo balance del 
proyecto “Encuentros”
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LOS JÓVENES TALENTOS 
también fueron parte del balance 
realizado en las dependencias de 
Artistas del Acero. 

LOS TALLERES OFRECIDOS POR LA INICIATIVA estuvieron 
dirigidos a personas de distintas edades para que conocieran alguna 
de las áreas que implican las artes escénicas.

Uno de los grandes hitos que 
tuvo el programa fue el concierto 
realizado junto a Los Jaivas en el 
Parque Bicentenario.

La idea de los dos años restantes 
de la iniciativa es poder llevarla a 
otras regiones del país e incluso 
al extranjero.
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se jugará la “Tarde Lila” ante 
Deportes Concepción el 17 
de febrero. El show artístico 
arrancará antes.

horas
20

DARÍO LEMA:

Se sacuden de intensas semanas 
de entrenamientos. Sacudiéndose 
casi literalmente, ya que durante 
varios días el plantel de Universidad 
de Concepción practicó sobre la 
arena de la playa de Penco. Es una 
modalidad aplaudida por muchos 
y que también tiene detractores. Al 
respecto, el DT Darío Lema apuntó 
que “nosotros lo venimos haciendo 
desde que iniciamos el ciclo como 
cuerpo técnico y nos ha dado bue-
nos resultados. Buscamos poten-
cia y que los jugadores se llenen de 
energía, que estén bien, además de 
la velocidad. En arena la tracción es 

“No buscamos 
un arquero, por 

ahora el plantel 
está cerrado” 

El DT de Universidad de Concepción 
mostró respaldo absoluto a sus jóvenes 

porteros. “Los vi atajar a todos y me 
convencieron. Hay que darles 

oportunidades”, expresó. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

doble, eso genera que tengan más 
potencia y rapidez”.   

Aquella exigente etapa ya quedó 
atrás, con un Lema que comienza a 
definir una idea de juego. ”Ahora 
empezamos el período de bajar las 
cargas y poner a punto el equipo 
para lo que será el torneo. Tuvimos 
una semana dura en la playa y con 
tres turnos. Nos vino bien”, afirmó. 

 
¿Más refuerzos? 

Hasta hace un par de semanas, en 
el Campanil buscan un portero para 
reemplazar a Manuel García. ¿Se 
mantiene aquello? “No, no estamos 
buscando. Nos vamos a quedar con 
los que están en el club. Creo que tie-

nen proyección. Sanhueza ya ha 
atajado, Matamala viene de présta-
mo y Araya ha ido unos partidos al 
banco. Tenemos confianza en los 
chicos y un futuro muy grande. Los 
vi atajar a todos y me terminaron 
convenciendo. Los tres están en un 
nivel muy alto, la competencia es 
buena y me quedo con ellos. Yo creo 
que hay que darle oportunidades a 
los jóvenes”, dijo Lema, quien sobre 
más incorporaciones expresó que 
“por ahora el plantel está cerrado. 
Tenemos jugadores necesarios para 
el torneo y tener varios sistemas”. 

 
“Competir” 

Consultado por los objetivos, el 

DT de UdeC comentó que “vine a 
trabajar, tener un equipo que sea 
competitivo y protagonista. Con el 
correr de las fechas veremos para 
que estamos. Primero tenemos que 
competir, armar el grupo y después 
se irán dando las cosas. Como lo 
venimos haciendo, con sacrificio, 
trabajo, humildad, no estando en 
los primeros planos, las cosas se 
pueden conseguir”. 

¿Cuánto les servirá la “Tarde Lila” 
con Deportes Concepción del 17 
de febrero a las 20 horas? “Mucho, 
necesitamos un ritmo alto”, cerró.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Reunión clave ayer entre capitanes con una 
clara resolución. “La asamblea de futbolistas 
profesionales decidió no iniciar el torneo, vo-
tando el paro indefinido hasta que el Consejo 
de Presidentes modifique la decisión adopta-

da el 13 de diciembre respecto al injustificado 
aumento en el cupo de extranjeros”, expresó 
el comunicado del Sifup.  

En la misma línea, aseguran que “se jugará 
la Supercopa por decisión de la asamblea”.

Sifup votó paro, aunque se jugará la Supercopa 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M,
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Estaban fuera del fútbol profe-
sional desde 2019. Cada vez con 
menos expectativas de volver has-
ta que Anfa y la Segunda profesional 
cambiaron sus reglas sobre límites 
de edad. Un par de llamados, algo de 
incredulidad y, finalmente, una son-
risa que todavía cuesta sacárselas 
de la cara. Ulises Castagnoli regre-
sa a Fernández Vial a los 30 años y 
Javier Bustos ya está entrenando 
con CD Hualqui, a los 31. Sí, aún vi-
gentes y con mucho por dar. 

El “Uli” contó que “siempre hice 
buenas campañas. En Naval, Vial y 
Coquimbo, pero el 2019 cambiaron 
las reglas con los límites de edad y 
mi representante me jugó una mala 
pasada. Estaba todo listo para vol-
ver a Vial, cuando estaba Garcés, 
pero él decía que esperara algo de la 
B, que iba a salir. Al final no salió 
nada, no contestó nunca más el te-
léfono y quedé sin club”. 

Pensó que no sería por mucho 
tiempo, pero apuntó que “busqué 
en varios lados, fui donde técnicos 

Bustos y Castagnoli: una segunda 
oportunidad que les cayó del cielo

Uno estuvo 5 años retirado, trabajando con ladrillos en el 
norte y el otro conduciendo Uber porque no se abría ninguna 
puerta. La vida volvió a sonreirles y vuelven a soñar a los 30.

 FOTO: INSTAGRAM FERNANDEZVIAL

Godoy, el 10 de Quillón. Al profe 
Cataldo lo conocía de Naval, me 
preguntó cómo estaba y quería ver-
me. Hice lo mío, fui agresivo y cuan-
do me dijo ‘ya estás’ fue una alegría 
enorme. Me puso de titular en los 
dos primeros partidos y siento que 
me estoy reencontrando conmigo 
mismo. No fue fácil, pero quiero 
otro ascenso, lograr cosas con Vial”. 

Y hay otro detalle que lo tiene fe-
liz. “Quería leer qué decía la gente en 
redes sociales y esperaba algo nega-
tivo, que no jugaba hace rato... Pero 
me di cuenta que todavía me quie-
ren y eso es una reponsabilidad”. 

Bustos, en tanto, está viviendo en 
Hualqui, jugando por el Carrera y 
también le llegó la noticia de mane-
ra inesperada. El delantero zurdo 
comentó que “los dirigentes me ha-

bían visto jugando en el barrio y fí-
sicamente creo que ando incluso 
mejor que hace cinco años. El día 
que se confirmó este cambio de re-
gla de edad me llamaron a la una de 
la mañana y no lo podía creer. Esta-
ba a punto de viajar al norte. Llevo 
años trabajando en Chuquicamata, 
Calama, Antofagasta, siempre con 
el ladrillo para calderas. Supe de 
esta oportunidad y renuncié, lo mío 
es el fútbol”. 

Pasó momentos duros y recuerda 
que “pensé durante mucho tiem-
po, años, qué hice mal, por qué no 
hice esto otro. Cuando desafiliaron 
al Conce se hizo todo más difícil. 
Pude seguir en Melipilla, pero me 
ofrecían muy poco. Lo mismo pasó 
con General Velásquez. Ya tenía un 
hijo pequeño (Maximiliano) y había 

que pensar en la familia. En el barrio 
veía chicos de 24 años que se habían 
retirado y es tan injusto. Menos mal 
que cambió la regla”. 

Defendió a Temuco, a Barnechea 
y jugó más de 100 partidos con De-
portes Concepción. El “Javi” señaló 
que “conversé varias veces con ellos, 
si me dejaban entrenar al menos, 
pero nada. Nací ahí y me habría 
gustado una oportunidad. Mi hijo 
veía mis videos, mis goles en el Con-
ce y me preguntaba por qué no jue-
go. Costaba explicarle. Ahora esta-
rá en la cancha y será muy lindo. Él 
también juega, yo creo que salió 
mejor que el papá”. 

Pero no hay que dejar que la puer-
ta se cierre de nuevo. El talentoso 
canterano morado apuntó que “es-
toy con otra mentalidad porque en-
tendí muchas cosas. Logré ascen-
sos, pero nunca jugué en Primera y 
ese es mi gran sueño. También vol-
ver al Conce... Me queda mucho, to-
davía puedo soñar”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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JAVIER BUSTOS lleva un par de días entrenando con Hualqui y sueña con jugar al fin en 
Primera y vestir otra vez la lila. 

FOTO: CD HUALQUI

ULISES CASTAGNOLI ha sido titular en los dos juegos de Vial este 2024 y quiere otro 
ascenso con los ferroviarios.

que me conocían, pero me decían: 
está difícil, llevas un año fuera. ¡Si 
me conocían! Físicamente estaba 
bien. Los dos primeros años bus-
qué mucho, por todos lados, pero 
ya había perdido la ilusión”. 

Su hija Florenssia iba creciendo 
y había que llevar lucas a la casa. 
“Trabajé siempre de Uber y parale-
lamente en venta de zapatillas. Me 
mantuve jugando en Colocolito, 
donde estuve en Copa Chile, y mi 
pequeña se había hecho hincha. 
Ahora tendrá que cambiarse a Vial, 
será muy especial estar en la can-
cha con ella”. 

Pero para entrar a la “Maquinita” 
debió pasar una prueba con otros 
27 jugadores. Pocos quedaron. 
Castagnoli expresó que “yo iba a 
acompañar a mi primo, Cristopher 
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COPA DEL LAGO EN PANGUIPULLI

Una impecable actuación cum-
plió el equipo del programa Prome-
sas Chile Biobío de Taekwondo, que 
se convirtió en uno de los protago-
nistas de la XX versión de la tradicio-
nal Copa  del Lago, en la localidad 
de Panguipulli.  

El evento significó el   primer con-
trol técnico de la temporada por 
parte de la federación chilena de la 
especialidad, con miras a la clasifi-
cación a la Copa Chile, el evento 
más importante de la disciplina en 
el país. 

De ahí la alta convocatoria que re-
unió a más de un centenar de expo-
nentes de distintos clubes chilenos, 
alta exigencia en la que el represen-
tativo regional se quedó con el  ter-
cer lugar en la Copa General por 
Danes. 

Entre lo más destacado del equi-
po local se cuenta lo realizado por 
la serie Cadetes, con las medallas de 
oro de Esteban Gómez  (división -45 
kilos), de Katalina  Sánchez (- 47 ki-
los) y de Williams Saravia (-57 kilos). 
Por su parte, plata se colgaron Be-
lén Sánchez en -46 kilos y Damián 
Lara, en -41 kilos. 

En Juvenil, en tanto, la talentosa  
Victoria Soto obtuvo la presea do-
rada en la división de -49 kilos, lo 
mismo que Vilma Castro, que se 
quedó con el título en -67 kilos y 
Antonia Cartes, campeona en la se-
rie -49 kilos. 

 
Sumando confianza 

Una taekwondista que viene en 
franco ascenso es la juvenil Victoria 
Soto, quien cerró un 2023 en exce-
lente forma, incluso con resultados 
internacionales y que, en esta oca-
sión, lideró la presentación regional 
en Panguipulli.  

La deportista destacó el alto nivel 
de la versión 2024 del certamen y se 
mostró conforme con su desempe-
ño personal.  “Al ser un campeona-
to rankeado para sumar puntos con 
miras a la Copa Chile, el nivel de la 
competencia estuvo bastante alto, 
juntándose los mejores deportis-
tas de todo el país. Así es que mi ba-
lance es bastante positivo, ya que 
pude avanzar tres rondas  de com-

Taekwondo regional partió el año 
con grandes resultados en el sur
Los deportistas del programa Promesas Chile Biobío sumaron oros en diversas categorías y se quedaron 
con el tercer lugar en la clasificación general, sumando valiosos puntos para la Copa Chile 2024.

bate sin perder ningún round y ven-
ciendo a deportistas de bastante 
nivel y porte”, manifestó la expo-
nente local. 

Por su parte, Vilma Castro, otra fi-
gura regional del programa Prome-
sas Chile, pero en la serie adultos, 
también comentó la actuación local 
en la Copa del Lago Panguipulli 
2024.  

“Fueron resultados bastante bue-
nos en comparación a años anterio-
res, logrando el tercer lugar por 
equipos en Danes, y obteniendo va-
rias medallas en distintas categorías 
desde cadetes a adultos. Hay que re-

conocer que también nos ha ayuda-
do harto el roce que hemos tenido 
afuera, gracias a la última vez que 
competimos afuera, se mostró un 
gran avance del equipo y se nota 

un tremendo compromiso”, senten-
ció la deportista.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por Hurto quedan nulo por aviso correspondiente. 
Talonario de cheques Banco Estado 
N° Cuenta Corriente 55800006278 
Oficina de Santa Juana 
N° cheques 8711410  al  8711430

FOTO: JACQUELINE QUILODRÁN
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Santoral: Gastón

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

14/21 13/27
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

12/30
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

13/31
TALCA

17/26
ANGOL

16/26
TEMUCO

10/18
P. MONTT

14/21
MIÉRCOLES

13/22
JUEVES

13/23
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. P. de Valdivia 976           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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